

1. تعريف وأنواع الدخل الخاضع للضريبة على الدخل الإجمالي

الضريبة على الدخل الإجمالي (IRG)، «ضريبة سنوية وحيدة تفرض على دخل الأشخاص الطبيعيين، ويضم الدخل الخاضع للضريبة كل المداخيل الصافية المذكورة في المادة 66 من قانون المالية لسنة 2018، والتي يخضع لها الشخص الطبيعي الذي له موطن اعتيادي في الجزائر ومصادر دخله في الجزائر، أعضاء شركات الأشخاص، شركاء في الشركات المدنية المهنية، أعضاء شركات المساهمة الذين لهم مسؤولية تضامنية وغير محدودة فيها، وأعضاء الشركات المدنية الخاضعة لنفس النظام الذي تخضع له الشركات ذات الاسم الجماعي».

وبعد صدور قانون المالية لسنة 2022 أحدث تغيير على أصناف الدخل الصافي الإجمالي الخاضع للضريبة على الدخل الإجمالي وأصبحت هذه الأصناف تضم:

- الأرباح الصناعية والتجارية؛
- أرباح المهن غير التجارية؛
- الأرباح الفلاحية؛
- الإيرادات المحققة من إيجار الملكيات المبنية وغير المبنية؛
- عائدات رؤوس الأموال المنقولة؛
- المرتبات والأجور والمعاشات والريوع العمرية؛
- فوائض القيمة الناتجة عن التنازل بمقابل عن العقارات المبنية وغير المبنية والحقوق العقارية الحقيقية، وكذا تلك الناتجة عن التنازل عن الأسهم أو الحصص الاجتماعية أو الأوراق المماثلة.

2. كيفية تطبيق الإخضاع الضريبي للضريبة على الدخل الإجمالي

تطبق في هذا العنصر إلى كيفية تطبيق الضريبة على الدخل الإجمالي تبعا لأصناف الدخل الخاضعة.

1.2. الجدول التصاعدي لتطبيق الضريبة على الدخل الإجمالي

الدخل الخاضع للضريبة يتمثل في صافي الدخل الإجمالي السنوي الذي يحققه المكلف الطبيعي بعد طرح مختلف التكاليف والتخفيضات المسموح بها (الأعباء القابلة للخصم) وبعد تحديد الوعاء يتم حساب الضريبة وفقا لسلم تصاعدي مقسم حسب شرائح الدخل كما يلي:

الجدول (01): معدلات الضريبة على الدخل الإجمالي المطبقة تبعا لشرائح الدخل

شرائح الدخل الخاضع للضريبة (دج)	المعدل المطبق (%)
لا يتجاوز 120.000	00
360.000-120.001	20
1.440.000 – 360.001	30
أكثر من 1.440.000	35

المصدر: المادة 104، قانون الضرائب المباشرة والرسوم المماثلة، 2018

ويمكن أن نحسب الضريبة على الدخل الإجمالي IRG بطريقة سهلة دون اللجوء لدليل الضريبة

BAREME IRG حسب النسب التالية:

الجدول (02): معدلات الضريبة حسب شرائح الدخل الشهري

قسط الدخل الشهري الخاضع للضريبة ب: دج	نسبة الضريبة (%)
لا يتجاوز 10.000	00
30.000-10.001	20
120.000 – 30.001	30
أكثر من 120.000	35

المصدر: تم إعداد الجدول بناء على معطيات الجدول السابق.

حيث:

الأجر الإجمالي – المنح العائلية = الأجر الخاضع للضمان الاجتماعي

الأجر الخاضع للضمان الاجتماعي $\times 9\%$ = الاقتطاع لصالح الضمان الاجتماعي

الأجر الإجمالي – المنح العائلية – الاقتطاع لصالح الضمان الاجتماعي = الأجر الخاضع للضريبة على الدخل

الإجمالي

بعد صدور قانون المالية لسنة 2022 تم تعديل الشرائح الخاضعة للضريبة على الدخل الإجمالي في الجدول

أعلاه كما يلي:

الجدول (03): شرائح الدخل السنوي الخاضع للضريبة والمعدلات الموافقة لها بعد صدور قانون

المالية لسنة 2022

معدل الضريبة (%)	قسط الدخل الخاضع للضريبة (دج)
00	لا يتجاوز 240.000
23	480.000-240.001
27	960.000- 480.001
30	1.920.000-960.001
33	3.840.000 -1.920.001
35	أكثر من 3.840.000

المصدر: المادة 104 من قانون المالية لسنة 2022، ص12

وانطلاقاً من الجدول يتم استخراج جدول الإخضاع الشهري التالي:

الجدول (04): شرائح الدخل الشهري الخاضع للضريبة والمعدلات الموافقة لها بعد صدور قانون

المالية لسنة 2022

معدل الضريبة (%)	قسط الدخل الخاضع للضريبة (دج)
00	لا يتجاوز 20.000
23	40.000-20.001
27	80.000- 40.001
30	160.000-80.001
33	320.000 -160.001
35	أكثر من 320.000

المصدر: من إعداد الباحثة بناء على معطيات الجدول السابق

2.2. حساب الضريبة على الدخل الإجمالي المرتبات والأجور والمنح والريوع العمرية

الضريبة على الدخل الإجمالي يتم التحصل عليها بالعودة إلى الدليل التطبيقي (BAREME IRG)

المطابق للأجر المتحصل عليه أو من خلال الطريقة الموضحة أدناه:

مثال أول تطبيقي: لشرح كيفية تطبيق الضريبة على الدخل الإجمالي قبل سنة 2020 : في حالة ما إذا

كان الأجر الشهري الخاضع للضريبة على الدخل الإجمالي يساوي 117.700 دج

الجدول (05): حساب الاقتطاع الشهري دون الاعتماد على الدليل التطبيقي للضريبة على الدخل

الإجمالي للأجر 117.700 دج قبل سنة 2020

القسط	الفرق	النسبة	الضريبة
10.000-0	10.000-	00	00
-10.001	20.000	20	4.000
30.000			
-30.001	87.700	30	26.310
117.700			
مجموع الضريبة			30.310
التخفيض			1500
الاقتطاع الشهري			28.810

ملاحظة:

إذا قمنا بالتخفيض على أساس النسبة 40% سيكون مبلغ التخفيض:

$$12.124 = 40\% \times 30.310$$

ولكن القانون ينص على أن التخفيض لا يكون أقل من 1000 دج ولا أعلى من 1500 دج شهريا لهذا

قمنا بتحديد قيمة التخفيض على أنها 1500 دج ومنه:

يكون مبلغ الأجر الصافي بعد اقتطاع الضريبة على الدخل الإجمالي = $117.700 - 28.810$

$$= 88.890 \text{ دج}$$

مثال ثاني تطبيقي: لحساب الضريبة على الدخل الإجمالي بالنسبة للمداخيل التي تفوق 30.000 دج

وتقل عن 35.000 دج بعد صدور قانون المالية التكميلي لسنة 2020

إذا كان الدخل الخاضع للضريبة على الدخل الإجمالي يعادل 32.500 دج فإن حساب الضريبة على الدخل

الإجمالي يكون كما يلي:

الجدول (06): حساب الاقتطاع الشهري دون الاعتماد على الدليل التطبيقي للضريبة على الدخل

الإجمالي للأجر 32.500 دج وفقا لقانون المالية التكميلي لسنة 2020

القسط	الفرق	النسبة	الضريبة
10.000-0	10.000-	00	00
30.000 - 10.001	20.000	20	4.000
32.500-30.001	2.500	30	750
مجموع الضريبة			4.750
التخفيض (1900 يفوق 1500 إذن نعتد على 1500)			1500
الاقتطاع الشهري للضريبة على الدخل الإجمالي وفقا للصيغة القديمة			3.250

الضريبة على الدخل الإجمالي بعد صدور قانون المالية التكميلي 20-07 = (الضريبة على الدخل الإجمالي وفقا للصيغة السابقة $\times 8 - 20.000$) / 03

الضريبة على الدخل الإجمالي بعد صدور قانون المالية التكميلي 20-07 = $(8 \times 3.250 - 20.000) / 03$

الضريبة على الدخل الإجمالي بعد صدور قانون المالية التكميلي 20-07 = 2.000 دج

أي أن الشخص الذي أجره الخاضع للضريبة على الدخل الإجمالي يعادل 32.500 دج كان يسدد ضريبة على الدخل الإجمالي بقيمة 3.250 دج وأصبح يسدد ضريبة بقيمة 2.000 دج، إذن استفاد من زيادة في الدخل بقيمة $(2.000 - 3.250 = 1.250 \text{ دج})$.

بعد صدور قانون المالية لسنة 2022 أصبح هذا الشخص يسدد ضريبة على الدخل الإجمالي مقدارها:

الضريبة على الدخل الإجمالي بعد صدور قانون المالية لسنة 2022 = (الضريبة على الدخل الإجمالي وفقا للتخفيض الأول) $\times (51/137) - (8/27.925)$

ولكن جدول الضريبة على الدخل الإجمالي تغير بعد سنة 2022 لهذا لحساب الضريبة على الدخل الإجمالي

وفقا للتخفيض الأول فإننا نطبق معدلات الضريبة وفقا لشرائحها كما يلي:

الجدول (07): الضريبة على الدخل الإجمالي للأجر الخاضع البالغ 32.500 دج بعد صدور قانون

المالية لسنة 2022

قسط الدخل الخاضع للضريبة (دج)	معدل الضريبة (%)	الفارق	مبلغ الضريبة
لا يتجاوز 20.000	00	00	00
32.500-20.001	23	12.500	2875
التخفيض 40%			1150
الضريبة على الدخل الإجمالي وفقا للتخفيض الأول			1725

المصدر: من إعداد الباحثة

الضريبة على الدخل الإجمالي بعد صدور قانون المالية لسنة 2022 = (1.725) × (51/137) - (8/27.925)

الضريبة على الدخل الإجمالي بعد صدور قانون المالية لسنة 2022 = 1143,198529411765

إذن استفاد الشخص من زيادة في دخله بعد صدور قانون المالية لسنة 2022 قدرها:

مقارنة مع الضريبة على الدخل الإجمالي قبل صدور قانون المالية التكميلي لسنة 2020 = 3.250 - 1143.19 = 2106,81 دج

مقارنة مع الضريبة على الدخل الإجمالي وفقا لقانون المالية التكميلي لسنة 2020 = 2.000 - 1143.19 = 856,81 دج

3.2. تسديد الاقتطاع

- التسديد الشهري : يجب أن يعاد دفع الاقتطاعات خلال العشرين يوما (20) الأولى للشهر الموالي لدى صندوق قابض الضرائب المختلفة.

- التسديد الثلاثي: يمكن أن تدفع المبالغ المستحقة عن مدفوعات السنة الجارية، خلال العشرين (20) يوما من كل ثلاثي مدني، بالنسبة للثلاثي المنصرم، من قبل المستخدمين والمدينين بالرواتب الخاضعين للضريبة لنظام الضريبة الجزافية الوحيدة.

4. الالتزامات التصريحية

- فيما يخص المستخدمين والمدينين بالراتب : يجب على كل شخص طبيعي أو معنوي، دفع مرتبات أو أجورا أو تعويضات أو أتعابا أو معاشات أو ريع عمرية أن يقدم لمفتش الضرائب المباشرة لمكان وجود مسكنه أو

مقر مؤسسته أو مكتبه، على الأكثر يوم 30 أفريل من كل سنة جدولا (بما فيها على الحامل المعلوماتي) يتضمن الأجور والعلاوات الأخرى المسددة، الاقتطاعات التي تمت وسددت بعنوان الضريبة، الألقاب والأسماء والعمل والعنوان والحالة العائلية للمستفيدين وكذا الفترة المعنية، وتقدم المطبوعة من قبل الإدارة الجبائية.

تفرض الضريبة تلقائيا على المكلفين بالضريبة، الذين لم يمتثلوا لالتزامات دفع اقتطاعات الضريبة على الدخل الإجمالي/الأجور.

يحسب فرض الضريبة بتطبيق نسبة 20 % على أساس تقدره تلقائيا الإدارة بعد شهر من مخالفة المكلف بالضريبة.

في حالة بيع أو توقف المؤسسة كليا أو جزئيا أو التوقف عن ممارسة المهنة، يجب أن يقدم الجدول المشار إليه أعلاه، خلال أجل مدته عشرة (10) أيام ابتداء من تاريخ البيع أو التوقف.

في حالة وفاة المستخدم أو المدين بالراتب، فإن التصريح بالمرتبات والأجور والمعاشات والريوع العمرية التي دفعها المتوفي أثناء السنة التي توفي فيها، يجب أن يكتبه الورثة خلال الستة أشهر التالية للوفاة. لا يمكن بأي حال من الأحوال أن يمتد هذا الأجل إلى ما بعد 31 جانفي من السنة التالية.

- فيما يخص الأجراء و أصحاب المعاشات وأصحاب الريوع : يعفى من الالتزام بالتصريح الأجراء الذين لا يجوزون على دخل آخر غير أجرهم الأساسي.

كما يعفى من إلزام التصريح السنوي بالدخل الإجمالي، الأجراء الذين يقبضون بشكل حصري وملحق، زيادة عن أجره الأساسي، مبالغ الاستخلاف عن ممارستهم لنشاط تعليمي أو بحث بصفة مستخلف أو شريك في مؤسسات تعليمية.

غير أنه يتعين على الأشخاص الطبيعيين الذين يقبضون مداخيل من هذا النوع، من مستخدمين أو مدينين بالراتب يقيمون خارج الجزائر، أن يكتبوا ويرسلوا لمفتش الضرائب المباشرة لمكان إقامتهم خلال أجل أقصاه 30 أفريل من كل سنة، تصريحاً بدخلهم الإجمالي بواسطة مطبوعة تقدمها لهم الإدارة الجبائية.

- فيما يخص الأجراء الذين يحوزون على مداخيل زيادة عن أجرهم الأساسي: يتعين على الأجراء الذين يقبضون مداخيل أخرى زيادة على أجرهم الأساسي ومنحهم وتعويضاتهم المتعلقة بذلك، أن يكتبوا ويرسلوا لمفتش الضرائب المباشرة لمكان إقامتهم خلال أجل أقصاه 30 أفريل من كل سنة، تصريحاً بدخلهم الإجمالي. ويستفيد هؤلاء الأجراء من الحق في قرض ضريبي يساوي مبلغه مبالغ هذا الإقتطاع، يتم إدراجه في الضريبة على الدخل الصادر عن طريق الجدول.

يعفى من هذا الالتزام :

* الأجراء الذين يجوزون على أجر وحيد؛

* الأشخاص الذين يمارسون، فضلا عن نشاطهم الرئيسي كأجراء، نشاطا تعليميا أو يقومون ببحث بصفة مستخلف أو شريك في مؤسسات تعليمية.

5. الإعفاءات من الضريبة على الدخل الإجمالي

فيما يلي أهم الإعفاءات التي مست الضريبة على الدخل الإجمالي، سواء أكانت إعفاءات دائمة أو مؤقتة.

1.5. الإعفاءات الدائمة من الضريبة على الدخل الإجمالي

«تستفيد من إعفاء دائم في مجال الضريبة على الدخل الإجمالي:

- المداخل المحققة من طرف المؤسسات التابعة لجمعيات الأشخاص ذوي الاحتياجات الخاصة المعتمدة وكذا الهيكل التابعة لها؛

- مبالغ الإيرادات المحققة من قبل الفرق المسرحية؛

- المداخل المحققة من النشاطات المتعلقة بالحليب الطازج الموجه للاستهلاك على حالته؛

- المداخل الناتجة عن عمليات تصدير السلع والخدمات، ويحدد الدخل المعفى على أساس رقم الأعمال

المحقق بالعملة الصعبة، وعلى المكلف بالضريبة تقديم إلى المصالح الجبائية المختصة وثيقة تثبت دفع هذه الإيرادات لدى بنك موكن بالجزائر، وفقا للشروط والآجال المحددة في التنظيم الساري المفعول؛

- المداخل التي تم استخدامها خلال سنة تحقيقها، في المساهمة في رأسمال شركات إنتاج السلع والأشغال أو

الخدمات، ويرتبط منح هذا الإعفاء بالتحديد الكلي للمبلغ الموافق للدخل الذي تم استخدامه في هذه المساهمة. ويجب

الاحتفاظ بالسندات المكتسبة لفترة لا تقل عن خمس سنوات، تحتسب ابتداء من السنة المالية التي تلي سنة

الاكتساب، ويترتب على عدم الامتثال لهذا الشرط المطالبة بإعادة الامتياز الجبائي الممنوح، مع تطبيق زيادة بنسبة

25%¹؛

- تعفى من الضريبة على الدخل الإجمالي أيضا، المبالغ المحصلة في شكل أتعاب وحقوق المؤلفين والمخترعين

المتعلقة بالأعمال الأدبية والعلمية والفنية والسينمائية، من قبل الفنانين والمؤلفين والملحنين والمخترعين الذين يوجد

موطن تكليفهم بالجزائر.

2.5. الإعفاءات المؤقتة من الضريبة على الدخل الإجمالي

تستفيد من إعفاء مؤقت من الضريبة على الدخل الإجمالي:

¹ - المادة 13 من قانون المالية لسنة 2022، ص ص 04، 05

- «الأنشطة التي يمارسها الشباب أصحاب الاستثمارات أو الأنشطة أو المشاريع، المؤهلون للاستفادة من أنظمة دعم التشغيل، التي تسيروها "الوكالة الوطنية لدعم وتنمية المقاولاتية" أو "الصندوق الوطني للتأمين عن البطالة" أو "الوكالة الوطنية لتسيير القرض المصغر" وذلك لمدة 03 سنوات ابتداء من تاريخ الشروع في الاستغلال، وعندما تمارس هذه الأنشطة في المناطق الواجب ترقيتها والتي تحدد قائمتها عن طريق التنظيم ترفع فترة الإعفاء إلى ست سنوات، ابتداء من تاريخ الشروع في الاستغلال، وتمدد هذه الفترة بسنتين (02) عندما يتعهد المستثمرون بتوظيف ثلاثة (03) عمال على الأقل لمدة غير محددة، ويترتب على عدم احترام التعهد المرتبط بعدد المناصب العمل المنشأة، سحب الاعتماد والمطالبة بالحقوق والرسوم المستحقة التسديد. وعندما تتواجد هذه الأنشطة في منطقة الجنوب تستفيد من مساعدة "صندوق تسيير عمليات الاستثمار العمومي، المسجلة بعنوان ميزانية تجهيز الدولة وتطوير مناطق الجنوب والهضاب العليا"، تمدد فترة الإعفاء من الضريبة على الدخل الإجمالي إلى عشر سنوات، ابتداء من تاريخ الشروع في الاستغلال؛

- المداخل الناجمة عن ممارسة نشاط حرفي تقليدي أو نشاط حرفي فني، لمدة عشر سنوات»²؛
 - «وتطبق أيضا الإعفاءات المنصوص عليها في المادة 13 مكرر 1 من قانون المالية (إعفاء مؤقت لمدة 10 سنوات) على أرباح المهن غير التجارية»³.

6. حالات تطبيقية عن الضريبة على الدخل الإجمالي

بعد توجهنا إلى مصلحة الأجور والرواتب بجامعة العربي بن مهيدي أم البواقي تحصلنا على كشف الراتب لعدة عمال، وكانت الغاية تبين كيفية حساب الضريبة على الدخل الإجمالي لكل راتب، وقمنا بالتطرق للحالات التالية:

- الحالة الأولى: عامل بوظيفة ملحق رئيسي للإدارة، الدرجة الثالثة ومتزوج ولديه ولد واحد، كشف

راتبه مبين في الملحق رقم (03)

تم حساب الضريبة على الدخل الإجمالي لهذا العامل كما يلي:

الأجر الإجمالي = الأجر القاعدي + علاوة الخبرة المهنية + تعويض دعم نشاطات الإدارة + المنحة الجزافية التعويضية + تعويض الخدمة الإدارية المشتركة + مجموع المنح العائلية

الأجر الإجمالي = 22.635 + 3.420 + 2.605,50 + 3.100 + 6.513,75 + 600

الأجر الإجمالي (المجموع الخام) = 38.874,25 دج

الأجر الخاضع للضمان الاجتماعي = الأجر الإجمالي - المنح العائلية

² - المادة 13 مكرر من قانون المالية لسنة 2022، ص 05

³ - المادة 25 مكرر 01 من قانون المالية لسنة 2022، ص 07

$$\text{الأجر الخاضع للضمان الاجتماعي} = 600 - 38.874,25$$

$$\text{الأجر الخاضع للضمان الاجتماعي} = 38.274,25 \text{ دج}$$

$$\text{الاقتطاع لصالح الضمان الاجتماعي} = \text{الأجر الخاضع للضمان الاجتماعي} \times 09\%$$

$$0.09 \times 38.274,25 = \text{الاقتطاع لصالح الضمان الاجتماعي}$$

$$\text{الاقتطاع لصالح الضمان الاجتماعي} = 3.444,68 \text{ دج}$$

$$\text{الأجر الخاضع للضريبة على الدخل الإجمالي} = \text{الأجر الإجمالي} - \text{المنح العائلية} - \text{الاقتطاع لصالح}$$

الضمان الاجتماعي

$$\text{الأجر الخاضع للضريبة على الدخل الإجمالي} = 3.444,68 - 600 - 38.874,25$$

$$\text{الأجر الخاضع للضريبة على الدخل الإجمالي} = 34.829,57 \text{ دج}$$

ولحساب الضريبة على الدخل الإجمالي للأجر 34.829,57 دج نعتمد على تدوير الرقم الأخير إلى

الصفر، ثم نعود إلى الجدول التصاعدي للضريبة على الدخل الإجمالي والذي تم تعديله في قانون المالية

لسنة 2022:

قسط الدخل الخاضع للضريبة (دج)	معدل الضريبة (%)	الفارق	IRG الجدولية
لا يتجاوز 20.000	00	20.000	00
34.820-20.001	23	14.820	3.408,6
مجموع الضريبة على الدخل الإجمالي الجدولية			3.408,6

وقد حدد قانون المالية أن فئة الرواتب والأجور تستفيد من تخفيض أولي قيمته 40% على أن لا يكون أقل

من 1000 دج ولا أكثر من 1500 دج

وعليه:

$$\text{التخفيض في هذه الحالة} = 3.408,6 \times 40\%$$

$$\text{التخفيض} = 1.363,44 \text{ دج}$$

وبما أن قيمة التخفيض تقع ضمن المجال 1000 و 1500 فإننا نعتمد عليه كما هو

$$\text{IRG بعد التخفيض الأول} = 3.408,6 - 1.363,44$$

$$\text{IRG}_a = 2.045,16 \text{ دج}$$

وبما أن الأجر 34.829,57 دج يقع ضمن فئة الأجور 30.000 دج و 35.000 دج فإنه يستفيد من تخفيض ثاني كما يلي:

$$\begin{aligned} \text{الضريبة على الدخل الإجمالي وفقا للتخفيض الثاني} &= (\text{الضريبة على الدخل الإجمالي وفقا للتخفيض الأول} \\ &\times (51/137) - (8 / 27.925) \\ &= \text{IRG}_n \\ &= (8/27.925) - (51/137 \times \text{IRG}_a) \\ &= \text{IRG}_n \\ &= (8/27.925) - (51/137 \times 2.045,16) \\ &= \text{IRG}_n \\ &= (8/27.925) - 5.493,86 \\ &= \text{IRG}_n \\ &= 2003.23 \text{ دج} \end{aligned}$$

ملاحظة:

* IRG_a : الضريبة على الدخل الإجمالي بعد التخفيض الأول؛

* IRG_n : الضريبة على الدخل الإجمالي بعد التخفيض الثاني؛

* نتحصل على الفارق في الجدول بطرح نهاية مبلغ الشريحة مع بداية مبلغ الشريحة؛

* نتحصل على الضريبة على الدخل الإجمالي الجدولية بضرب الفارق في معدل الضريبة.

– الحالة الثانية: عامل بوظيفة مهندس دولة للمخابر الجامعية، الدرجة الثانية ومتزوج ولديه ولدين،

كشف راتبه مبين في الملحق رقم (04)

تم حساب الضريبة على الدخل الإجمالي لهذا العامل كما يلي:

الأجر الإجمالي = الأجر القاعدي + علاوة الخبرة المهنية + تعويض المصالح التقنية للمخابر + تعويض الضرر

مخابر ومكتبات + تعويض دعم النشاطات البيداغوجية + المنحة الجرافية التعويضية + مجموع المنح العائلية

الأجر الإجمالي = 28.260 + 2.835 + 12.438 + 3.109,5 + 4.664,25 + 1.500 +

2000

الأجر الإجمالي (المجموع الخام) = 54.806,75 دج

الأجر الخاضع للضمان الاجتماعي = الأجر الإجمالي – المنح العائلية

الأجر الخاضع للضمان الاجتماعي = 54.806,75 – 2000

الأجر الخاضع للضمان الاجتماعي = 52.806,75 دج

الاقتطاع لصالح الضمان الاجتماعي = الأجر الخاضع للضمان الاجتماعي $\times 09\%$

الاقتطاع لصالح الضمان الاجتماعي = 52.806,75 $\times 0.09$

الاقتطاع لصالح الضمان الاجتماعي = 4.752,60 دج

الأجر الخاضع للضريبة على الدخل الإجمالي = الأجر الإجمالي - المنح العائلية - الاقتطاع لصالح

الضمان الاجتماعي

الأجر الخاضع للضريبة على الدخل الإجمالي = 4.752,60 - 2000 - 54.806,75 =

الأجر الخاضع للضريبة على الدخل الإجمالي = 48.054,15 دج

ولحساب الضريبة على الدخل الإجمالي للأجر 48.054,15 نعلم على تدوير الرقم الأخير إلى

الصفير، ثم نعود إلى الجدول التصاعدي للضريبة على الدخل الإجمالي والذي تم تعديله في قانون المالية

لسنة 2022:

قسط الدخل الخاضع للضريبة (دج)	معدل الضريبة (%)	الفارق	IRG الجدولية
لا يتجاوز 20.000	00	20.000	00
40.000-20.001	23	20.000	4.600
48.050 - 40.001	27	8.050	2.173,5
مجموع الضريبة على الدخل الإجمالي الجدولية			6.773,5

التخفيض في هذه الحالة = $40\% \times 6.773,5$

التخفيض = 2.709,4 دج

وبما أن قيمة التخفيض تفوق مبلغ 1500 دج فإننا نعلم على تخفيض يساوي 1500 دج

IRG بعد التخفيض الأول = $1.500 - 6.773,5$

$IRG_a = 5.273,5$ دج

وبما أن الأجر 48.054,15 دج يفوق مبلغ 35.000 دج فإنه لا يستفيد من التخفيض الثاني.